
НЕОПРЕДЁЛЕННАЯ ФОРМА ГЛАГОЛА - ИНФИНИТИВ 

 
В русском языке существует неизменяемая неопределённая форма глагола 
(инфинитив), которая только обозначает действие или состояние, но не определяет 
ни времени, ни лица, ни числа. 
 
Инфинитив - начальная, исходная форма глагола, так же как форма именительного 
падежа - исходная форма имени существительного, прилагательного и др. Именно в 
этой форме приводятся все глаголы в словарях. От инфинитива образуются все 
остальные формы глагола. 

 
-ТЬ после гласных 

 

 
-ТИ после согласных 

 
-ЧЬ после гласных 

читать 
купать 

рисовать 
говорить 

отдохнуть 
купаться 
смеяться 

нести 
расти 
идти 
вести 

мочь 
помочь 
беречь 
лечь 

(беречься) 

 
Инфинитив оканчивается обычно на -ТЬ, -ТИ, -ЧЬ1. У так называемых возвратных 
глаголов к инфинитиву присоединяется возвратная частица -СЯ (после согласных) 
или -СЬ (после гласных). 
 
1 Большинство глаголов в русском языке оканчивается на -ТЬ, значительно меньше на 
-ТИ и очень мало на-ЧЬ 
 

 
 
 
 
 
 
 



СПРЯЖЕНИЕ ГЛАГОЛОВ. 
 

I СПРЯЖЕНИЕ II СПРЯЖЕНИЕ 

-ЕТЬ 
-АТЬ 
-ОТЬ 
-УТЬ 
-ЯТЬ 
-ТЬ 

-ИТЬ: кроме – брить, стелить  

7 глаголов на –ЕТЬ: смотреть, 
видеть, ненавидеть, терпеть, 

обидеть, вертеть, зависеть 

4 глагола на –АТЬ: держать, 
слышать, дышать, гнать 

 
ЕД.Ч. МН.Ч. ЕД.Ч. МН.Ч. 

1л Я чита-ю (у) Мы чита-ем 1л 
 

Я слыш-у(ю) 
 

Мы слыш-им 
 

2л Ты чита-ешь Вы чита-ете 2л Ты слыш-ишь Вы слыш-ите 

3л Он 
Она чита-ет 
Оно 

Они чита-ют 
(ут) 

3л 
 

Он 
Она- слыш-ит 
Оно 

Они слыш-ат 
(ят) 

 
I спряжение. 

1) Если основа заканчивается на гласную букву или мягкий согласный, 
тогда в 1 лице ед.ч. будет окончание - ю, а в 3 лице мн.ч. – ют. 
2) Если основа заканчивается на свистящий или твёрдый согласный, 
тогда в 1 лице ед.ч. будет окончание -у, а в 3 лице мн.ч. –ут. 
 

II спряжение. 
1) Если основа заканчивается на гласную букву или мягкий согласный, 
тогда в 1 лице ед.ч. будет окончание -ю, а в 3 лице мн.ч. –ят. 
2) Если основа заканчивается на свистящий или твёрдый согласный, 
тогда в 1 лице ед.ч. будет окончание -у, а в 3 лице мн.ч. –ат. 

 
 
 
 


